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Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique) 
Leçon 7.3.3 – La doctrine de la voie du salut (sotériologie) 

Régénération ou renaissance 

Jésus lui-même a dit à Nicodème, un pharisien venu le voir de nuit : « Il faut que vous naissiez de 
nouveau » (Jean 3:7). La régénération, ou naître de nouveau, est nécessaire parce que notre première 
naissance de nos parents biologiques fournit la vie physique, mais pas la vie spirituelle. « Ce qui est né 
de la chair est chair » (Jean 3:6). Nos parents sont des pécheurs, et par conséquent nous sommes aussi 
des pécheurs. En fait, par nature, nous sommes « morts par [nos] offenses et par [nos] péchés » 
(Éphésiens 2:1). C’est pourquoi Jésus a dit à Nicodème : « Si un homme ne naît de nouveau, il ne peut 
voir le royaume de Dieu » (Jean 3:3). Pour plus d’explications, Jésus a dit : « Si un homme ne naît 
d’eau et d’Esprit, il ne peut entrer dans le royaume de Dieu » (Jean 3:5). Cette seconde naissance est 
une naissance spirituelle provoquée par l’action du Saint-Esprit. « Ce qui est né de l’Esprit est esprit » 
(Jean 3:6). 

Le résultat de la deuxième naissance est la foi en Jésus et ainsi devenir un enfant de Dieu. Car il est 
écrit : « À tous ceux qui l’ont reçue (Christ), à ceux qui croient en son nom, elle a donné le pouvoir 
de devenir enfants de Dieu, lesquels sont nés, non du sang, ni de la volonté de la chair, ni de la 
volonté de l’homme, mais de Dieu » (Jean 1:12-13). 

Comment le Saint-Esprit provoque-t-il cette nouvelle naissance ? L’apôtre Pierre explique que nous qui 
croyons en Christ sommes « été régénérés, non par une semence corruptible, mais par une semence 
incorruptible, par la parole vivante et permanente de Dieu » (1 Pierre 1:23). Le Saint-Esprit crée la vie 
spirituelle à travers la Parole de Dieu, en particulier, l’Évangile de notre Seigneur Jésus-Christ. 
« Quiconque croit que Jésus est le Christ, est né de Dieu » (1 Jean 5:1). Le frère de Jésus, Jacques, 
nous dit aussi comment Dieu provoque cette seconde naissance. Il utilise l’Évangile. « Il nous a 
engendrés selon sa volonté, par la parole de vérité » (Jacques 1:18). Dieu utilise des instruments 
humains pour proclamer son Évangile, et à travers l’Évangile que nous proclamons, il régénère les 
pécheurs et les fait sortir de la mort spirituelle pour la vie spirituelle. Il les rend vivants. Paul a écrit à 
ses convertis à Corinthe : « Quand vous auriez dix mille maîtres en Christ, vous n’avez cependant pas 
plusieurs pères, puisque c’est moi qui vous ai engendrés en Jésus-Christ par l’Évangile » (1 
Corinthiens 4:15). 

Tout comme personne ne peut contribuer à sa propre naissance physique, de même personne ne peut 
contribuer à sa propre naissance spirituelle. Paul dit : « Dieu, qui est riche en miséricorde, à cause du 
grand amour dont il nous a aimés, nous qui étions morts par nos offenses, nous a rendus à la vie 
avec Christ » (Éphésiens 2:4-5). Dieu a tout le mérite de la régénération, car il le fait sans l’aide de la 
personne régénérée. « Vous qui étiez morts par vos offenses et par l’incirconcision de votre chair, il 
vous a rendus à la vie avec lui, en nous faisant grâce pour toutes nos offenses » (Colossiens 2:13). 
Une personne décédée ne peut certainement rien contribuer à son être rendu vivant. 

La puissance régénératrice du Saint-Esprit est également présente dans le baptême. Paul dit : « Il nous 
a sauvés, non à cause des œuvres de justice que nous aurions faites, mais selon sa miséricorde, par 
le baptême de la régénération et le renouvellement du Saint-Esprit, qu’il a répandu sur nous avec 
abondance par Jésus-Christ notre Sauveur, afin que, justifiés par sa grâce, nous devenions, en 
espérance, héritiers de la vie éternelle » (Tite 3:5-7). Dieu opère la régénération par le bain de 
régénération et de renouvellement du Saint-Esprit, qui est le baptême. Car le baptême est « le lavage 
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de l’eau en (relation avec) la parole1 » (Éphésiens 5:26). Ce n’est pas seulement de l’eau, mais de l’eau 
qui est liée à la Parole de Dieu et utilisée par le commandement de Dieu. C’est pourquoi Jésus a dit à 
Nicodème : « Si un homme ne naît d’eau et d’Esprit2, il ne peut entrer dans le royaume de Dieu » 
(Jean 3:5). Nicodème, en tant que pharisien, n’était pas disposé à être baptisé par Jean-Baptiste, et par 
conséquent, Jésus a clairement indiqué que Nicodème avait besoin du baptême comme tout autre 
pécheur. Car c’est par le baptême que le Saint-Esprit lave nos péchés et crée en nous une nouvelle vie 
spirituelle. Nous commençons à avoir foi en Christ par la purification du Saint-Esprit par le baptême. 

La nouvelle vie que Dieu crée en nous dans notre deuxième naissance par la Parole de Dieu peut être 
perdue par notre rejet ou notre négligence de la Parole de Dieu. Dans sa parabole du semeur et les 
terrains, Jésus a parlé de la semence qui est tombée sur le roc et a été levée rapidement mais s’est 
rapidement desséchée et a ensuite expliqué : « Ceux qui sont sur le roc, ce sont ceux qui, lorsqu’ils 
entendent la parole, la reçoivent avec joie ; mais ils n’ont point de racine, ils croient pour un temps, 
et ils succombent au moment de la tentation » (Luc 8:13). Dans de tels cas, la personne a besoin d’être 
régénérée à nouveau par l’Esprit à travers la Parole de Dieu. 

Dieu nous avertit à travers Paul : « Si vous vivez selon la chair, vous mourrez » (Romains 8:13). « Que 
celui qui croit être debout prenne garde de tomber ! » (1 Corinthiens 10:12). « Vous êtes séparés de 
Christ, vous tous qui cherchez la justification dans la loi ; vous êtes déchus de la grâce » (Galates 5:4). 

Ainsi, Jésus et ses apôtres nous enseignent qu’il y a ceux qui croient en Christ pendant un certain temps 
et qui tombent ensuite. Pour cette raison, nous ne pouvons pas être d’accord avec les calvinistes et 
d’autres qui enseignent qu’un croyant en Christ ne peut jamais perdre sa foi. « Une fois sauvé, toujours 
sauvé » est leur devise. Cela a conduit certaines personnes qui étaient autrefois croyantes à penser 
qu’elles sont toujours croyantes, même si elles vivent d’une manière qui est directement contraire à la 
Parole de Dieu sans se repentir. L’apôtre Paul a écrit à Timothée qu’Hyménée et Alexandre avaient 
« fait naufrage par rapport à la foi » (1 Timothée 1:19-20). Se référant à certains de ses convertis en 
Galatie qui était tombé de la foi en Christ, Paul a dit : « Mes enfants, pour qui j’éprouve de nouveau 
les douleurs de l’enfantement, jusqu’à ce que Christ soit formé en vous » (Galates 4:19). 

Pour cette raison, Martin Luther a écrit dans les Articles de Smalkalde, une de nos confessions 
luthériennes : « C’est pourquoi il importe tellement savoir et d’enseigner que si les saints — outre qu’ils 
ont et qu’ils sentent encore en eux le péché originel, qu’ils luttent, eux aussi, contre lui et qu’ils font 
pénitence chaque jour — tombent parfois dans le péché manifeste, comme David qui devint adultère, 
meurtrier et blasphémateur, c’est qu’alors la foi et l’Esprit les ont quittés. Car le Saint-Esprit ne laisse 
pas le péché régner et prendre le dessus de telle sorte qu’il trouve son accomplissement ; au contraire, 
il gouverne et met obstacle de telle sorte qu’il ne fasse pas nécessairement ce qu’il veut. Cependant, si 
le péché fait ce qu’il veut, c’est que le Saint-Esprit et la foi ne sont pas présents. » (LA FOI DES ÉGLISES 
LUTHÉRIENNES Confessions et Catéchismes, §437 p. 270). 

  

 
1 Traduction littérale. La traduction de ce verset par Louis Segond n’est pas bonne. Elle obscure la vraie nature 
du baptême. 
2 En grec, il n’y a qu’une seule préposition « de ». Cela montre clairement que Jésus ne parle que d’une seule 
naissance « d’eau et de l’Esprit ». 
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Questions 

1. Pourquoi est-il nécessaire qu’une personne naisse de nouveau ? 
2. Quelle est la différence entre la naissance physique et la naissance spirituelle ? 
3. Qu’est-ce qui est vrai de chaque croyant en Christ ? 
4. Comment le Saint-Esprit provoque-t-il la naissance spirituelle ? 
5. Comment le baptême d’eau peut-il entraîner la régénération ? 
6. Pourquoi Jésus a-t-il dit à Nicodème qu’il devait naître d’eau et d’Esprit ? 
7. Comment savons-nous que la vie spirituelle peut être perdue à nouveau ? 
8. Quel est le problème avec la devise : « Une fois sauvé, toujours sauvé » ? Explique. 
9. Résumez la déclaration de Martin Luther dans les Articles Smalkalde citée ci-dessus dans vos 

propres mots. 

 


